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我相信像曹景行这样
好奇心旺盛，而且精力非
常充沛的新闻人，一定在
身后留下一些未能完成的
采访，未及尽兴的谈话，来
不及完成分析的结构，他
就是要工作到不能工作了
的那一分钟才会停下来的
人，他的生命不是为了静
享。如今这样想，我就觉
得2021年春天我们开动
的黄浦江滨江的采访系列
视频，最终未能完成，也是
可以接受的，虽然遗憾。
甚至可以说，这样的结果，
也是意料中的。
我们一起做一个观

察黄浦江滨江改造的系
列视频节目，这个计划在
曹景行做完胃癌切除手
术后开始发动。当时我
们已经做完了关于和平
饭店的一套视频，所以，
我们觉得可以一起做个
体量更大的节目，45公里
的黄浦江，在世博会之后
发生了什么改变，这就是
我们想要探访的。
我们看拍摄的素材

时，曹景行常常会突然发
问，将我们从江岸上巨变
带来的吃惊击溃，拉出被
忽视的问题。那些疑问将
感觉引向思辨。思想与提
问都是一种体力活，有时
候曹景行不停地说话时，
我几乎能感受到他的头脑
像陀飞轮般摆动着。

手术后他变得消瘦，
我却依稀在这种消瘦里看
到一种江南男子的清秀，
他年轻时一定是个非常
俊朗的人。他很庆幸自
己做了体检，得到了及时
的治疗，更庆幸的是，身

体的消瘦没有影响到他
的脑力，他的头脑仍能高
速运转，产出思想。
他渐渐不能边走边

谈话了，需要有张椅子坐
下来谈话。他渐渐不能
长时间在室外谈话了，需
要留在室内。
“黄浦江是上海的母

亲河。”同济大学的张松
教授在江边摄制的素材
里这样说。黄浦江是上
海永远不会改变的河流，
它决定了上海的地理面
貌，孕育这座城市，造就
它的历史，并限定它的未
来。上海的街道和房屋
一定会有改变，但把黄浦
江填埋或者改道，这是不
能想象的。
黄浦江决定了上海会

成为怎样的城市，上海决
定了它的居民会成为怎样
的群体。所以，我们去探
寻黄浦江两岸的面貌，就
是去探寻我们自己。

曹景行提了一个问
题：“你仔细想想，黄浦江
和你的日常生活有什么
关系吗？像你我这样，从
未在江边居住，也不每天
需要跨江去办公室的人，
上海有多少？我们这些

人怎么能说，黄浦江是我
们的母亲河呢？”
我来自移民家庭，年

幼时随父母迁来上海。
我父亲在中波公司工作，
我在他的办公室窗前认
识了黄浦江，那时江上还
航行大型蒸汽轮，上面挂
着旗语旗。有时远洋轮船
停靠在入海口不远的锚
地，父亲去那边的船上，就
得很早从家里出发。因此
我知道了从黄浦江一直往
下游去，就能到达大海，地
球上的陆地被大海围绕，
而大海联通着全世
界，直到地球仪的
两端。我母亲在内
河航运局工作，她
有时去杨思河口的
内河检查站，那是条偏僻
的河汊，每次去那里，她也
要很早就从家里出发，冬
天时天未亮就走了。我自
己写和平饭店的故事，深
夜有时也会在饭店上下走
来走去。我喜欢的地方，
是午夜时的顶楼露台。在
那里能看见被灯光照亮的
江水，能听到在深壑般的
滇池路上发出脆响的高跟
鞋跟发出的声音，还可以
眺望到一点汇山码头。一
位犹太历史学家说，和平
饭店是犹太富商在上海外
滩建造的一座纪念碑。但
我更愿意说，当外滩成为
上海这座城市的名片，和
平饭店已是上海这座世界
都市的纪念碑了。
曹景行也来自移民家

庭，他出生在上海。他的
父亲是上海老报人曹聚
仁。他少年时曾跟家人坐
过一次飞机，从北京到上
海，飞机降落在龙华飞机
场，现在，当年的跑道已是
徐汇滨江的跑道公园。龙
华飞机场的航站楼曾是他

的舅舅参与设计的。尔
后，他的舅舅就随设计团
队前往台北，设计台北机
场的航站楼，随着国民党
军队去到台湾，他也滞留
在台湾了。许多年后，舅
舅跟代表团回到上海，参
观杨树浦发电厂时，那次
他带上了年轻时的曹景
行。在扬子江码头，他的
姐姐曹雷1956年参加了
苏联太平洋舰队来访的欢
迎仪式。1964年，曹景行
作为中学生代表，参加了
横渡黄浦江的活动，他记
得那时的黄浦江水并不干
净，从浦西游到浦东后，从
水里站起来，发现自己前
半身跟水面接触到的地
方，包括唇上刚刚长出的
胡子，挂着一层黑黑的油
污。1967年，高中毕业的
曹景行被分配去做随车小
工，跟载重卡车在黄浦江
边的各个码头装卸货物，
有时扛几百斤的粮食包，
有时搬运成箱的梅林牌猪

肉罐头，或者蝴蝶
牌 缝 纫 机 的 机
头。1968年他从
湖州回上海，清晨
时见到过被晨曦

染得金红的江水，直到74

岁时说起，仍然不能忘。
他说起几次随香港记者
团在和平饭店采访的经
历，那正是上海经济腾飞
的年代，第一次在浦西看
浦东，看到的是造到一半
的东方明珠。第二次五
年不到，同样的记者团，
在浦西同样的位置，看到
的已是林立的高楼和金
茂大厦。“记者们看着浦
东拔地而起的姿态，都沉
默了。”第三次到了世博
会的2010年，“浦江两岸
灯火璀璨，你就看到这座
城市的生机和能量啊。”
曹景行说。
细数我们自己个人生

活中看上去偶然发生的往
事，来连接一个人与一座
城市的母亲河。我们在江
上共同的交集点，是2010

年的世博会，上海那一年，
充分表现出自己对世界的
热爱，我们也充分意识到
了自己对上海的爱。
我标注了一张黄浦江

的河流图，来确定滨江不

同的区域。曹景行拿着这
张图，指向河流的两端：一
端通向大海，通向世界各
地。另一端蜿蜒而上，连
接广袤的中国内地。
是的，这曲折的两端，

都是黄浦江的生命源泉。
因为这样的母亲河，上海
才成为上海，我们才成为
上海之子。
这次工作，是我和曹

景行的最后一次工作，在
狄菲菲的领声录音棚里。
我们对拍摄素材的梳理不
及十分之一。

陈丹燕

上海之子

我是个马马虎虎容易满足的人。冬
日里若是阳光灿烂，我便会非常非常喜
欢。新年已到，我愿把眼下的快乐心情
写下来，与杯友们分享。
我爱我家，说说我们家吧。当然，先

要从我的老母亲说起。
我妈妈现在快到100岁了（谢谢她

老人家给我们子女带来的福）。那年舅
妈的追悼会上，我曾出声为母亲
加油：我妈一定要活到100岁。
边上人听了还侧头扫了我一眼，
我明白她的意思。我早早失去了
我的父亲，现在无论如何也要好
好为母亲庆生，感谢她给我的言
传和身教。也许她现在不记得
了，但我永远铭刻在心里，就是那
句从前说得最多的话：“不要影响
你的工作。”我这几十年配音生
涯，总是把工作看得高于一切，不
惜把其他都忽略（包括我的家庭生活），
“忠孝”不能两全。相信张文宏大夫最近
说的那句话：今年恐是疫情中的最后一
个寒冬。妈妈一定要加油，那阳光灿烂
百花齐放的春天就在我们眼前了。
有人说，自己的孩子是她最优秀的作

品，我完全理解也赞同。我的一儿一女，
习惯于低调，崇尚一切依靠自己的努力和
奋斗。两个孩子出国留学，为打工吃足了
苦头（这倒是我们的目的），取得学位之
后，先后都回来了。理由么，也没有什么
可大惊小怪的，喜欢上海呗。他们来电征
求我们的意见，我一句“我不反对”。说心
里话，我很有兴趣和他们讨论讨论报效祖
国的话题，不过，话到嘴边又吞了回去。
如今，春节一家老老小小团聚在一起，而
不需通过电话、视频隔空联络，其乐融融。
接下来，先表一表两个“小和尚”的

事，即是我的小外孙和小孙子。小外孙
已是四年级小学生，孙子还未跨出幼儿
园。小外孙的个性，我很欣赏：永远淡
定，凡事硬碰硬，同时又极老实善良、柔
情似水。他会在他弟弟午休时，小心翼
翼地帮他盖一盖小被子。但两个小鬼常
会“口出狂言”，令我们哭笑不得。大的
有回看完电视对他母亲说：“还好，外公

没有出轨，外婆也没有。他们还蛮要好
的，总是同出同进。”那小的更是老三老
四道：“我现在感到很迷茫。”这小鬼才、
小萝卜头一根居然也迷茫。小鬼又力大
无穷，轻轻一划拉，小伙伴便应声倒下，
害得他父亲时不时去幼儿园低头哈腰深
表道歉，大概这种时候，轮到无辜的父亲
深感“迷茫”了！

好了，下面主要篇幅要让给
我这位太太——一个了不起的老
三届老高中的上海女人。
我这位太太平时不声不响的，

且弱不禁风，像林黛玉，还未上年
纪的时候，动不动还会晕倒。但这
样一个女子，却常有惊人之举。有
一次她回家之后，轻描淡写地给我
说了一个事。她从妹妹处小聚后
穿过陕西路，没承想，绿灯刚转到
黄灯，边上一辆轿车就猛兽一般

冲了上来，前面推着一辆助动车的汉子
猝不及防间，头已被撞上，顿时满脸是
血，人也被掀翻在地。我太太想也没多
想，赶紧上前把他扶起，且屏住气把此人
拖到近旁一棵大树边让他靠着。幸好一
边就是家大医院，抢救及时。她已年过
70，但就是有这么一副侠义心肠。和她
比较，某些地方我还挺欠缺的。
每当夕阳西下，晚饭安排停当，落地

窗边，我和太太相对而坐，享受两个人的
下午茶，是不是很温暖，很美好，也相当
浪漫？远离浮躁、功利，我们心平气和地
聊天，这一幕往往是从手机上大惊小怪的
信息开始的。太太惊叫一声，倒十分提
神。这种信息我自有定规来对付它，太太
话音未落，我已将之打了七折，至多再过
十分钟，再打个七折，再过十分钟基本就
都忘了。我们自然也会聊饮食、健身，聊
婆婆妈妈小事，但有一个话题必不可少，
那就是国家大事。这种忧国忧民的情怀，
我以为，会让生活和精神分外充实。最近
议得最多的是市朗诵协会的事，新的一
年，朗诵艺术这一块会有新的动向。希
望杯友们也像关心翻译片配音那样热切
关注一下，也许你的下一代再下一代也
会有兴趣追求一下朗诵艺术呢！
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不知什么时候起，小区门口的人行
道边上，竟然舒展摆放着一方方绿油油
的厚实的景观植物。原来许多路人以
为它是绿萝。但据我的那位对植物极
有研究的邻居说，它只是一种很普通的
植物，有个大众化的学名，叫番薯花。
番薯花居然作为景观花出现在上

海的街道旁，这在以前还真的难以想
象。这种番薯藤上开的花，多为淡紫色
和白色，形似小牵牛花，花蕊与开花平
面齐平，有香味。番薯，在上海叫山芋。同时它又叫地
瓜、甘薯、红薯、红芋等。土地越是贫瘠的地方越适合
它生长。我插队的淮北地区当年广种番薯。我们叫它
红芋。它成活率高，产量也高。老百姓拿它当全年的
主要食粮。因此就有“红芋饭，红芋馍，离了红芋不能
活”的民间俗语。
说起番薯，它最早产于美洲中部的墨西哥和哥伦

比亚一带，由西班牙人带入菲律宾。后来被福建长乐
人陈振龙于1593年费尽心机将薯藤绞入汲水绳中，上
涂污泥，遂带回福建山区繁殖普及。番薯成活率极高，
秧子插下去，当天就能扎根，很快就会开花。而且秧子
越长越长。我插队时，淮北的老乡隔几天就要用长长
的木棍把秧子挑翻一遍，以防止它再次扎根。所以这
番薯藤极难开花，即使开了花，花期也极短，很多人甚
至一些农民们都不知道番薯藤会开花的。
那时候，整个淮北的夏天，所有贫瘠的土地都是一

片绿油油的。番薯的产量极高，亩产差不多都在千斤
以上。把番薯或红芋切成片，既可以酿酒，又可制淀
粉，下粉丝，磨出粉来更是农民们全年的主要口粮。
在大自然界，所有的生物都是美丽的。尽管番薯

因为生长期间常翻动秧子，番薯开花的时间很短，但它
同样美丽。人们叫它“小丽花”，又叫“红薯红”，它呈喇
叭形，中间是粉红色。有时候它还绽放着紫白色的
花。有爱美的人会把它在花瓶里放几天，也同样能闻
出淡淡的香味。它的生命实在短暂。悄悄地来，默默
地去，留给人间的往往就是那一片养眼的绿色。
番薯的叶子，农民大多拿去当饲料。但是在淮

北，叶子经霜后，老百姓将之与豆腐一起煮成叫作
“懒豆腐”的早餐，吃起来别有一番风味。番薯含丰
富的氨基酸，至今上海的一些弄堂口还能买到烘山
芋，那香喷喷的味道让空
气里飘散着一丝甜蜜。
在非必要不离沪的日

子里，不妨多留心欣赏家
门口的自然美景吧，不经
意间，就会有新发现哦。
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北京冬奥会的比赛进行得如火如荼，我
自然是每天收看电视赛事的直播。奇怪的
是对冰上运动一窍不通的媳妇也开始关心
冰上运动了。
这天是短道速滑比赛，看着运动员你追

我赶，媳妇忽然问我：你会滑冰吗？
我呵呵了。中学时代，我可是哈尔滨业

余体校的“运动棒子”，我就读的通江小学和
十八中学就在松花江边上，冬天的体育课都
是在封冻的松花江上。花样刀，冰球刀，速
滑刀都“通吃”，滑冰对我们这些黑龙江的孩
子们来说，小菜一碟。
媳妇是南方人，她不知道这些年中国冰

雪运动的飞速发展，也无法理解中国队近些
年夺金拿银是多了不起的事儿！
北京冬奥惊艳的开幕式，科技、环保的

理念、完美的组织工作，无懈可击的防疫等
令全世界瞠目。其实还有一点是必须要提
到的：中国人严谨、认真的态度，和敢于挑战
世界冰雪强国的底气，这是冬奥会取得成功
的基础。
忽然想起上中学时候的一件窝心事儿，

至今记忆犹新。
那还是上世纪的七十年代中期，某冰雪

大国的一支大学冰球队应邀访问我国。国
家队、黑龙江队和哈尔滨等专业冰球队伍兴
奋迎战。
当时，哈尔滨电视台安排了电视直播，

那时的电视直播还叫实况转播，挺不容易的

一件事儿。
冰球队来访的时候正巧妈妈所在的哈

尔滨市南岗区文化馆买了一台电视机，当然
是黑白的，我们冒着零下二三十摄氏度的严
寒，步行四十分钟到文化馆所在地哈尔滨少
年宫去看电视直播。不用在室外挨冻看电
视直播在当时是一件很“牛掰”的事。
电视发射接收技术自然很差。直播前，

照例用半个小时时间调整天线方向，行频、
帧频、亮度和对比度旋钮和微调，一共七八

个旋钮。然后是坐等，防止位置被别人占
了，电视前面有四五十人呢。伴随着画面抖
动和扭曲，冰球大赛开始了。
比赛十分扎心。面对一个大学的学生

冰球队，哈尔滨队输了、齐齐哈尔队输了、国
家队也输了，比分17比0，19比0。所有几场
比赛，记得只有哈尔滨队射中对方一个球
门。那天比分是17比1，电视前已经一片狂
欢，解说员的声调都变了……
经常看报纸注意中国速滑队参加的国

际赛事，运动员的成绩基本都在一百名之外
垫底。有一次比赛例外，我很兴奋：175名运
动员的比赛，我们的最好成绩是171和173，
高兴之后才发现，原来后面的174和175名

也是中国运动员（难过）……印象可真叫一
个深刻。当时同世界相比，中国冰上运动水
平真是太差了。
实现世界级速滑奖牌突破的运动员是

叶乔波，解放军队的。为了向世界水平冲刺，
她自己膝盖的半月板多次受伤。在取得奥运
银牌和多项世界速滑金牌之后，伤痛使她很
难站立。叶乔波是一位很美丽的姑娘，我们
见到她时，她是坐在轮椅上接受的采访。
现在知道如今中国的冰雪运动有多强

了吧！目前我国冰球水平虽不是国际强
队，但同个强队可以抵挡一阵子。滑雪、冰
壶都是世界第一梯队，而速滑早就囊获好
多块金牌了。
昨天，一位澳门好友希望拥有北京冬

奥的吉祥物“冰墩墩”找到我。受人之托，
问了许多朋友，我毫无办法。我特地来到北
京王府井工艺美术商店，准备排队买一个，
结果吓回来了。队伍蜿蜒数百米，排队需要
两个小时。然而，仅仅是登记，十五天之后
才能拿到可爱的“冰墩墩”。
北京冬奥激发了国人的极大热情，或许

这次北京冬奥拿不到金牌总数前几名，以后
一定会的。

翟树杰

巨大的跨越

巡江纪

麦田 （油画） 沈 磊

十日谈
名家看冬奥
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亲情是生活中的重
要组成部分，是我们的
寄托与归属。明起刊登
一组《亲情需要边界
感》，责任编辑：杨晓晖。


